
「面面不是人」林鄭仍堅持
為公眾利益不怕批評 拒討好任何人

政府現正就退休保障事宜進行公眾諮詢，政務司司長林鄭月

娥昨日出席由工商專業聯會主辦的退保論壇時表示，政府處理

退保議題時被外界批評得「面面不是人」，但她絕不會因而討

好任何人，會基於社會整體利益作決定。行政會議召集人林煥光則引用過去廿多

年進行醫療保障改革的討論，指不少市民都拒絕供款，加上目前社會對政府的信

任程度低，認為難以推行全民退保。 ■香港文匯報記者 陳敏婷
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香港文匯報訊 （記者文森） 適逢今日是
「全國愛耳日」，有關注組織去年5月至12月
期間，抽樣分析203名長者個案，發現近40%
長者有中度至嚴重聽障，近70%永久性內耳聽
覺細胞受損，惟不足20%長者有助聽器輔助。
組織擔憂一眾長者或因聽覺衰退而釀成交通意
外，建議年過60歲的長者正視聽覺衰退問題
及定期作聽覺檢查，必要時應使用助聽器。
為鼓勵家人關懷長者，並協助他們克服聽障
及重拾溝通樂趣，香港聾人福利促進會於去年
5月至12月期間，進行「溝通有道：聽障長者
與家人溝通」研究，抽樣分析203名前往聾福
會聽覺中心驗耳的長者個案。
分析發現，近40%長者有中度至嚴重聽障，
只有1%聽力完全正常；近70%永久性內耳聽
覺細胞受損；約33%為耳垢、中耳發炎、耳膜
穿破及耳骨硬化等混合性聽障。
調查亦發現，要求別人重複說話（78%）為長
者最常出現的聽障徵兆，其次為聽不到門鐘及電
話鈴聲（62%）及自己說話聲量增大（51%），
惟僅有19%長者有助聽器輔助。

香港文匯報訊 （記者 文森）下周二就是三
八婦女節，民建聯昨日率先準備100盆家樂
花，送給立法會內工作的女性，包括多位議
員、議員助理、秘書處人員及保安等，感謝她
們在過去一段拉布的日子一直謹守崗位，犧牲
與家人共聚的時間。

體恤秘書處拉布加辛苦
今屆立法會任期尚餘半年，民建聯立法會議
員李慧琼、葛珮帆及蔣麗芸趁任內最後一次三
八婦女節，早上特意到旺角花墟購買寓意「家
家快樂」的家樂花，希望眾多女士收到開心。
她們異口同聲表示，感謝大家在這幾年一同度
過這段「有喜、有悲、有衝擊、有拉布的日
子」，祝願所有女士每日笑口常開、幸福快
樂，亦希望社會可以肯定女性在每個崗位的貢

獻。
葛珮帆說，過去幾年立法會經常拉布，除了
議員辛苦，立法會秘書處人員更辛苦，因為他
們需要處理文件，「比其他人早一個小時上
班，又遲一個小時下班」，希望送上綠意盎然
的盆栽，「望到盆栽就不用想起打鐘的聲
音。」她又笑言，曾經想過不送給反對派的4
位女議員，惟考慮到以和為貴，「咁小器好似
唔好」，於是「個個都有一盆」。
李慧琼坦言，如果想更多女性參選做區議員

或立法會議員，伴侶的支持必不可少，例如男
士需要接受身邊人成為一個公眾人物，需要
「拋頭露面」、工作相當繁忙，甚至需要24小
時候命，同時需要幫忙照顧家中孩子。
蔣麗芸也說，平日丈夫經常在周日扮演「柴
可夫司機」，接載她去參加不同的活動。

民記百花贈立會女士迎婦節

林鄭退保論壇語錄
■張建宗形容我們「兩面不是人」，但我會
說情況更差—「面面都不是人」

■不會討好所有人，更不會討好任何人

■我們的目標和任務是在各方利益中取得平
衡，實現最大的公眾利益

■政府是以社會整體利益為依歸，應該推出
維持香港競爭力的政策

■臨近婦女節，民建聯準備100盆家樂花，送給立法會內工作的女
性。左起為蔣麗芸、李慧琼及葛珮帆。 彭子文 攝

香港工商專業聯會昨日舉辦「香港退休保障前路論
壇」，身兼扶貧委員會主席的林鄭月娥在論壇上

演講時表示，隨人口不斷老化，退保諮詢對香港未來
的發展非常重要，無奈諮詢進行兩個多月來，所取得的
進展非常有限。
她指出，政府在不同退保諮詢場合都被多方批評，例

如去地區論壇被人拋擲物件、去商界論壇被人罵取消強
積金對沖機制會害了中小企、去社福界舉辦的論壇則被
批評為「無良心」，漠視長者需要，「看來我們在任何
一方都不討好，我的同事勞工及福利局局長張建宗曾形
容我們『兩面不是人』，但我會說情況更差—『面面都

不是人』」。
面對劣勢，林鄭月娥強調自己、張建宗和同場的林煥

光同樣是由服務已久的公務員轉為政治任命官員，一直
以來的訓練都教導他們「不會討好所有人，更是不會討
好任何人」，「我們的目標和任務，永遠都是在各方利
益中取得平衡，實現最大的公眾利益。」
她坦言現行的社會保障措施有不足，會研究改善，惟

不論貧富方案會造成結構性財赤，政府必定是以社會整
體利益為依歸，應該推出維持香港競爭力的政策。

林煥光：現難推全民退保

社會熱烈討論退休保障應否以「惠及全民」的模式推
行，林煥光演講時表明認為不可行。他以醫療保障改革
作例，指過去廿多年來，市民都清楚表達不同意作自願
供款；加上市民對政府的信任度目前已跌至42%，認為
按此信任程度推行全民退保「是沒有希望」，可以「忘
記它（全民退保）」。

指強積金宜革不宜退
至於同樣備受爭議的強積金，他指有關制度推行十多

年，經已取得累積成果，一旦取消將令前功盡廢，認為
應從改革入手，包括降低行政管理費，而非「一刀切」
捨棄強積金制度。
他又提出「補貼計劃」建議，推算僱員每月強積金戶

口供款能否支持退休後合理生活水平，如低於水平則由
政府補貼，確保僱員退休後得到保障。另外，他認為加
稅提議不可行，尤其政府目前坐擁龐大財政盈餘。
工商專業聯會會長鍾逸傑亦指出，退保必須是針對有需

要的人，訂定政策時必須考慮日後可否持續；聯會副主席
業榮達建議，透過優化現有的長者生活津貼計劃，可以幫
助更多有需要長者，推行時的行政成本亦相對較低。
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■■林鄭月娥說林鄭月娥說，，
絕不會就退保議絕不會就退保議
題討好任何人題討好任何人。。

梁祖彝梁祖彝 攝攝


